

du G-7 de San Juan, à Porto Rico. Au terme de cette rencontre, le premier ministre Pierre Elliot Trudeau avait déclaré que les sommets du G-7 rempliraient leur objectif s'ils parvenaient à convaincre le monde que « la liberté économique et politique dont nous jouissons aide à régler les problèmes ». Le Canada a été l'hôte du Sommet à quatre reprises : à Montebello, en 1981; à Toronto, en 1988; à Halifax, en 1995; et à Kananaskis, en 2002 (un sommet du G-8, avec l'ajout de la Russie).

Pour sa part, le G-20 a vu le jour en 1999. Il s'agissait alors d'un groupe informel réunissant les ministres des Finances de 19 pays et de l'Union européenne, ainsi que des représentants du Fonds monétaire international (FMI) et de la Banque mondiale. Lorsque les enjeux entourant la mondialisation se sont mis à monopoliser l'ordre du jour international, le Canada a défendu avec force l'idée de permettre à un plus grand nombre de pays de se faire entendre. Le premier Sommet du G-20, qui s'est tenu à Washington, D.C., en 2008, a porté sur la crise financière internationale. D'autres sommets ont suivi en 2009, à Londres, puis à Pittsburgh.

LE CANADA FIXE L'ORDRE DU JOUR

Le Canada, qui cette fois-ci est l'hôte des deux sommets, en a fixé l'ordre du jour politique. Il souhaite que les pays du G-8 concentrent leur attention sur les enjeux de développement les plus urgents, comme en témoigne l'Initiative pour la santé maternelle et infantile. Le Canada présentera également le premier rapport sur la responsabilisation du G-8, qui rendra compte des engagements contractés par chaque pays, lors de sommets antérieurs, et des progrès ultérieurs vers leur concrétisation. La présentation de ce rapport créera un précédent en vue des prochaines rencontres du G-8.

« Nous espérons susciter un nouveau sens des responsabilités, qui présidera à nos engagements futurs, de telle sorte que ceux-ci ne seront pas que de vaines paroles et qu'ils résisteront à l'examen », explique le directeur adjoint de la Direction de la politique des Sommets (MERGS), Rouben Khatchadourian.

À l'occasion du Sommet du G-20, le Canada invitera les membres à poursuivre jusqu'au bout les programmes de relance pour que l'économie mondiale se relève de la récession, dans le cadre d'une initiative convenue lors du Sommet du G-20 de Pittsburgh, en septembre dernier. Le Canada plaidera également en faveur de politiques de nature à renforcer les systèmes financiers et réglementaires, ainsi qu'à favoriser l'ouverture des marchés et une révision de la gouvernance pour que la Banque mondiale et le FMI soient davantage crédibles et efficaces.

« Nous voulons que le G-20 continue de se pencher en priorité sur les enjeux économiques auxquels il est confronté, souligne le directeur de MERGS, Ron Garson. L'efficacité et la cohésion découleront de la poursuite assidue des principaux objectifs. »

LE SOUCI DU DÉTAIL

Au sein du Bureau, une équipe expérimentée s'occupe des aspects pratiques liés à la concrétisation des sommets. À elle seule, la planification des arrivées et des départs à l'aéroport international Pearson de Toronto a nécessité une minutie de tous les instants. C'est ainsi qu'environ 57 aéronefs utiliseront un terminal mis à la disposition exclusive du MAECI.



2010 : Le centre de villégiature Deerhurst à Huntsville, où les dirigeants du G-8 se rassembleront.

1987 Sommet de la Francophonie, à Québec

1988 Le Sommet du G-7 de Toronto s'oppose à l'apartheid en Afrique du Sud

1988 Signature de l'Accord de libre-échange entre le Canada et les États-Unis

1989 Le Canada devient membre fondateur de l'APEC

1990 Adhésion du Canada à l'OEA

1992 Le Canada devient membre fondateur de l'OSCE

1993 Le Ministère s'appelle désormais ministère des Affaires étrangères et du Commerce international

1994 Signature de l'ALENA

1995 Le Sommet du G-7 d'Halifax souligne l'importance d'intégrer la Russie au système commercial et financier

1995 Adhésion du Canada à l'OMC

1997 Sommet de l'APEC, à Vancouver

1999 Sommet de la Francophonie, à Moncton

2001 Sommet des Amériques, à Québec

2001 Premier Sommet Canada-Union européenne, à Ottawa

2002 Le Sommet du G-8 de Kananaskis souligne l'importance d'aider l'Afrique

2007 Sommet des leaders nord-américains à Ottawa et à Montebello